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促請特區政府優化資源回收服務及增設相關便民措施

環保一直是世界性議題，尤其是在資源回收方面，各個地區及國家都在
不遺餘力地探索著可行有效之方案。而對於人口密度達每平方公里2萬人
的澳門，環保不僅是全球命題，更是民生之要。為此，特區政府作出了
相當多的努力，包括開展全民環保意識培育、碳積分計劃等項目。然而，
街頭回收箱的常態性「爆箱」卻反映著一個事實：目前本澳市民的分類
意識疾馳於前，而公共資源回收服務卻瞠乎其後。

在碳積分等環保計劃的推動下，本澳2024年廢物資源回收率至21.7%。
然而，根據有關數據統計，其中逾三成回收物因滯留而受到污染。究其
原因，始終是公共服務的失能：目前，膠樽箱日均清運頻次仍困守在十
年前的1.2次，單箱容量停滯於120升，午後回收箱爆滿已成常態。當其
他地區以智能監測實現98%滿溢即時應對時，本澳回收箱平均超載4.7小
時，迫使部分市民將分類好的膠樽棄置箱旁，不僅影響市民參與環保活
動的熱情，更造成嚴重的環境衛生問題。

除此之外，目前推行的碳積分計劃雖然構建了基礎回收網絡，但是兌換
環節仍然極大地受到時空的限制，便民性不足。儘管目前全澳有56個回
收/兌換點，但大部分社區站點每週僅開放2到3小時，需要居民嚴格配合
時段。至於常設積分兌換總站位於石牌灣，距澳門半島核心區超20公里，
對於長者以及無車群體來說非常不方便。

針對本澳目前資源回收箱清運頻次低、設備容量小以及回收計劃便民性
不足等問題，特區政府應及時優化資源回收機制及設施，應用信息技術
實時監控回收箱滿溢情況，確保及時清運。除設立固定回收點外，應考
慮增設流動回收點，以提升便民服務效能。

基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求適時給予清晰、準確、連貫
和完整的回覆：

           第 1 頁  共 2 頁



一、 針對目前本澳街頭環保回收箱日常「爆箱」的問題，當局會否考慮
增加清運頻次，更換環保設施，或開發智能監測系統，實時監控回收箱
滿溢情況？

二、 目前其他地區不乏優秀可行的經驗，例如某地區將便利店設置為回
收節點，將回收積分直充市民交通卡。當局會否考慮參考其他地區建立
「回收環保站+便利店+流動點」三級網絡，為市民提供更便利的回收服
務？

三、 目前澳門市民環保意識日益增強，當局會否考慮加大環保活動的宣
傳力度，例如聯動當下年輕群體熱門IP，吸引更多市民積極參與環保活
動？
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